

Dans le débat sur le coton, les États-Unis et l'Union européenne (UE) se renvoient la balle pour ne pas assumer la responsabilité de la déstabilisation des cours mondiaux. Quel est l'effet des subventions délivrées de part et d'autre de l'Atlantique nord ? À l'initiative de deux ministères français, celui des Affaires étrangères et celui de l'Agriculture et de la Pêche, une étude a cherché à évaluer les impacts respectifs des aides américaines et européennes sur le marché international du coton, grâce à un modèle économétrique « d'équilibre partiel dynamique ».

D'autres études ont déjà été menées, à partir de différents modèles économétriques, mais les résultats varient d'un auteur à l'autre : ainsi, l'élimination totale des soutiens américains et européens conduirait à une hausse du prix mondial pouvant aller de 2 à 28%... Cette étude représente de façon très précise les politiques européenne et américaine, en tenant compte des aides sous leurs diverses formes. Un des enseignements consiste à prendre en compte, non seulement le montant total du soutien accordé, mais aussi la façon dont ce soutien est distribué. De ce point de vue, les instruments américains apparaissent nettement plus distorsifs que les aides communautaires.

► **A consulter** : « L'impact des aides américaines et européennes sur le marché international du coton : résultats d'un modèle d'équilibre partiel dynamique », sur <http://www.cerdi.org> ■